

# EL ISLEÑO

PERIODICO CIENTIFICO, INDUSTRIAL, COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes. — En los demás puntos del reino 12 rs. idem. franco de porte.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes. — En los demás puntos del reino 12 rs. idem. franco de porte.

## Seccion extranjera.

La excitacion patriótica crece y se fomenta en Italia: las deudas que hay acerca de la exactitud en que se colocarán las demas naciones europeas; irrita los ánimos de todos los que tienen el corazón italiano; y les hace preferir la seguridad de la derrota a la duda de paralizar la obra tan magníficamente comenzada en 1859.

La muerte de Cavour ha hecho que se paralicen ciertos planes; pero el sentimiento de la nacionalidad italiana es cada vez más poderoso en los amantes de su patria. Pocos días antes que la muerte arrebatase al grande hombre a quien hoy flota toda la Europa, se distribuyó en Turin una proclama que levantó extraordinariamente los ánimos: esa proclama es la que trascribimos a continuación: parte de una mujer, joven, hermosa, de corazón italiano, de arranques generosos y de alma apasionada, que hizo un papel brillante en la campaña del '59, curando a los heridos en el campo de batalla, e inspirando fe y valor a los combatientes. Esa mujer ilustre es la bella condesa de la Torre, una de las de más popularidad y prestigio en Italia, y cuya voz oye con distinción y aprecio el héroe de Caprera.

Si esta proclama no produce hoy una resolución próxima, al menos indica el estado de los ánimos: si no marca la proximidad de un gran suceso, hace reflexionar sobre los elementos que allí se van haciendo. El odio a Austria es cada vez mayor en los italianos; el cariño a Roma y Venecia; y el deseo de ver libres a sus hermanos; avivan sus aspiraciones, y en este periodo de reconcentración y de esperanzas, está germinando la nueva idea que ha de brotar en el momento menos pensado, y que ha de dar forma a la nueva y acaso última fase por que está llamado a pasar el país de los grandes recuerdos y de los grandes mártires.

He aquí ahora la proclama de la apasionada condesa de la Torre.

**EL 5 DE MAYO.**  
A LA JUVENTUD ITALIANA.

Hoy es el 5 de mayo: día que señala una de las más bellas páginas de la historia de la redencion italiana.

Ha pasado un año desde que el héroe italiano no habló con mil valientes, y de victoria en victoria llegó desde Marsala al Volturno. Hoy todo está mudo y triste. Un profundo silencio, un doloroso presentimiento invade el ánimo de los esforzados. Garibaldi se halla en Caprera, y sus valientes están sin armas, ó desbandados, y la nación parece que desmayaba.

Roma y Venecia estenden los brazos a las provincias hermanas, y les piden ese socorro que se hace siempre esperar. Por qué dudáis: ¿estáis en un desierto ó en un campo?

Jóvenes italianos! Pensad en los gloriosos hechos de los mil héroes que dieron a Italia diez millones de hombres que gemían en la esclavitud.

Pensad en el 5 de mayo: pensad en la unidad italiana, y no os dejéis seducir por una política tímida, indigna de quien lleva el nombre italiano.

El año pasado decía Garibaldi: «que si para la primavera no habia quinientos mil hombres sobre las armas, ¡ay de Italia!»

¿Debia ser esto una profecía?

¡Oh! Levantaos todos en nombre de Venecia y de Roma. Cada día que pasa es un delito hacia la patria común. ¿A qué dudáis? Debeis querer y querer potentemente la redencion entera de Italia.

El año pasado os decía yo: «Adelante: a Roma!» Y os lo repito hoy con la conciencia del deber de la necesidad.

¡Volved los ojos a Caprera! allí está el héroe, triste y pensativo; él ve el peligro que pesa sobre nuestros destinos: generoso y grande, despues de haber manifestado su pensamiento desde lo alto de la tribuna, volvió a su desierto escolto lejós de las ingratiitudes y de las mezquinas cuestiones personales.

He aquí su único pensamiento.

A este fin se dirijen los esfuerzos de su ánimo y de su corazón: Espera confiado que el porvenir descubra a la Italia sus peligros, y entonces le vereis reaparecer como el rayo en los campos de batalla.

No fiéis en el auxilio extranjero; ¡fiad solo en vosotros! Pensad que si no hacéis la Italia con las armas, no la hara la diplomacia. Si dudáis, os convertireis en verdugos de Venecia y de Roma.

Pensad en vuestras batallas, en los héroes muertos por la santa causa y despues decidid. ¿Por qué dudáis? ¿Sus por Venecia, sus por Roma! El que no responde a la llamada de estas ciudades, no es italiano. Sin la gloriosa y hasta fabulosa empresa del año pasado, la Sicilia y Nápoles estarían aun bajo el dominio de los Borbones.

A las armas, pues! A las armas. Creed que si no constituis vosotros la Italia, nadie la constituirá.

Pensad en Niza y temblad por la Cerdeña. ¿Queréis despertaros de vuestro letargo cuando la llamada de una vocacion los prueba la cesion hecha de aquella isla? No, no queréis desenganar tan cruelmente a la Europa, y forzar al héroe de Niza a buscar una nueva patria y una nueva morada.

Seria una ingratitud que no tendria ejemplo en la historia.

Escuchad a los verdaderos amigos de Italia: ellos os dicen todos: «¡adelante!» Si dentro de poco Italia toda no llega a constituirse en una poderosa nacion, habreis hecho inútiles tantas batallas, tantos sacrificios, tanta sangre derramada generosamente por un principio.

El 5 de mayo debe ser para vosotros una leccion de amor patrio; no lo olvidéis. Las naciones se constituyen solamente con la voluntad, la energia y la abnegacion.

Si esperais del extranjero, en permiso para constituirnos no lo obtendreis nunca.

Las naciones se hacen, y despues se imponen con su fuerza moral y material.

Sus por Venecia! Sus por Roma! ¡Adelante!

¡Adelante! El que no responda a la llamada renega de sus tradiciones, de sus tumbas sagradas y de sus mártires. Solo en Roma se podrá decir que Italia es una. En tanto que en nuestro suelo leagan donde cobijarse los enemigos de Italia, tendremos un peligro inminente.

Libertad del pensamiento y de conciencia, son las bases de la verdadera civilizacion moral de una nacion: si no existen, la palabra libertad es una mentira.

Hoy debéis jurar, seguir el ejemplo que os dieron los santos, de lo contrario, os despertareis de vuestras utopias con la noticia de una nueva venta de una provincia italiana.

Escuchadme! Si yo tuviera mil vidas, yo las daría por mi país. Yo vi a los nuestros pelear y morir. Creedme, con tales soldados, el que espera el auxilio extranjero, hace traicion a la patria y a los generosos hijos de Italia: ellos podrán constituir la Italia armandose, y excitar la admiracion del mundo entero.

Quando un pueblo posee un capitan como Garibaldi, la victoria es segura.

Adelante: a Roma, a Venecia, ¡oh jóvenes italianos!

Italia y Garibaldi! He aquí vuestro grito de guerra; este será el precursor de hechos inauditos por deidad, abnegacion y triunfos.

MARIA C. DELLA TORRE.

Turin 5 de mayo.

**ITALIA.**

Una diputacion de jóvenes de las universidades de Francia, ha remitido al Sieclo una manifestacion cubierta de numerosas firmas, dedicada a la juventud italiana. He la aqui:

**LA JUVENTUD DE FRANCIA,**

A LA JUVENTUD DE ITALIA.

Tante moll serat Romanam condere gentem.

«Hermanos: El conde de Cavour ha dejado de existir. Que la joven Italia, que la democracia europea se cubra de luto y de dolor,

## FOLLETTIN.

### EL CASTILLO DE LAS TRES TORRES.

Habiendo visto nuestro jóven en una calle desierta a un buhonero al parecer estúpido que caminaba lentamente con un cajón lleno de estampas de Epinal y libros de Avignon, le hizo una seña para que se acercase, le ofreció clandestinamente una moneda de oro, y pasó revista a su ambulante tienda. El dinero es un instrumento eficazísimo para hacer inteligencia al hombre más necio.

Si me sirves bien, dijo Carlos de Jonsac, quedarás contento de mí.

Y un rayo de luz iluminó el antipático rostro del mercader errante.

Primera mente maestra me esos cuadros.

Los cuadros que quería ver de Jonsac representaban imágenes de santos para adornar con sus fuertes colores el dormitorio de los campesinos.

Carlos de Jonsac estuvo buscando largo rato en la coleccion una santa Luisa, mas no habiendo hallado tal santo, tomó una santa Lúcia, é indicó al buhonero las señas de su casa diciendo: Dentro de dos horas irás a verme, ¿entiendes? y ganarás hoy mas dinero que puedes ganar en un mes.

Sonrióse ingenuamente el buhonero, y contestó con espresivo gesto.

— Iré: contad conmigo.

Habiendo penetrado en el cuarto de la posada, Carlos quitó el vidrio del cuadro de santa Lúcia, y a fuerza de trabajo sustituyó este nombre con el de Luisa, sin que fuese posible descubrir el inocente fraude. En seguida escribió a su amada una carta muy larga en que le declaraba todo lo ocurrido concluyendo por pedirle una cita, manifestarle que el otro día iría a esperar la contestacion a media noche al pie de la torre, y puso la firma en estos términos: «Vuestro esposo Carlos de Jonsac.»

Nuestro jóven colocó la carta entre el cartón y la estampa, y volvió a arreglar el cuadro para ocultar el amoroso ardor.

El buhonero recibió instrucciones muy circunstanciadas, pues Carlos de Jonsac no quería omitir ninguna esfuerzo para comunicar a su mensajero la astucia de Ulises en la corte de Sycros.

Adiestrado con tanto esmero como pudiera estarlo un perro sabio, el buhonero se dirigió al castillo de las Tres Torres, a la hora de comenzar el resesivo M. Venard y M. Honorato estaban apuntando las partidas con lápiz, mas el guarda Antonio se hallaba a la sazón ausente y a mucha distancia por razones del servicio interior, y el único criado que quedaba, aprovechándose de las horas del juego, estaba durmiendo en la campana de la chimenea. Cuando la casualidad se empeña en protegernos, todo nos sale a pedir de boca. El buhonero, recordando perfectamente las instrucciones recibidas, entró en el castillo con aire de indiferencia, atravesó el vestibulo, siguió

el corredor de la ropa blanca, y llamó suavemente a la puerta de la sala donde estaban trabajando las dos mujeres.

De donde nace la inspiracion infalible que asiste a las muchachas en los momentos decisivos? Y ¿cómo es que los hombres están tan estúpidos en los mismos casos? Ello es que al ver al buhonero con su museo y su ambulante librería, Luisa advinó inmediatamente que aquel personaje era un mensajero de amor.

El buhonero hizo un saludo a lo saboyano, tomó cierto aire de tonto, y comunicando a su semblante una sonrisa de indiferencia dijo: — Buenos días, señores: traigo unos cuadros muy buenos y baratos, aprobado por el señor obispo.

— ¡Hola! ¿veamoslos, dijo Luisa; acercaos, buen hombre. ¿quisiere comprar un Rat y Booz: ¿le teneis?

— No comprendiendo el buhonero esta pregunta que no estaba en su programa, tartamudeó algunas palabras, y temblado a la idea de perder los prometidos honorarios, respondió: — Santa Booz, no la tengo, pero traigo otras. Aquí están, señorita, miradlas, que eso no cuesta nada.

Tomó Luisa unos doce cuadros para examinarlos muy atentamente, y al ver a santa Luisa, cuyo nombre ofrecia un carácter equívoco, sin manifestar la menor sorpresa dijo con el tono que requería la prudencia: — ¡Hola! mi patrona; está muy colorada, mas no le hace... ¿Cuanto pedis por esta santa Luisa?

— Señorita, respondió el buhonero, no quie-

ro enganaros. Ahora mismo he vendido su pareja a la mujer del posadero del Sol de oro. Son quince cuartos, ni más ni menos. Hace mucho calor, y es muy pesado ir de una parte a otra.

— Esperadme un instante, dijo Luisa que voy por el dinero.

La jóven subió a su cuarto con el cuadro, rompió el vidrio, leyó la carta de Carlos, y escribió con lápiz estas palabras: Cuando lo sepais todo, estoy segura que me perdonareis, no me juzqueis todavia y ya que estais con vuestra madre, en ella me fió, decidle que vaya a abrazarme y bendecirme a las doce de la noche en el camino de Paris.

Todo esto fue obra de dos minutos. Habiéndose recobrado de su emocion, Luisa se presentó de nuevo al buhonero, y le pagó los quince cuartos: mas cuando vió que el buhonero se encaminaba de nuevo al corredor, levantose apresuradamente y le dijo en voz alta: — Cuando tengais un san Luis traedle. — Y en voz baja: — Entregadle esta carta.

En seguida la jóven fué de nuevo a sentarse, y continuó su labor con una calma al parecer completa.

El resultado favorable era mas pronto que habia esperado de Jonsac; pero no necesitó poca elocuencia para vencer los escrúpulos de su madre, que apesar del celo que la animaba en favor de su hijo no queria ser cómplice en un rapto hecho inaudito en la historia de las madres. Por último la desesperacion de Jonsac, algunas razones victoriosas, y la bondadosa madre enternecida se dejó desarmar, porque su hijo habia proounciado la palabra suicidio, y es casi imposible que esta terrible amenaza

porque si la vida de este hombre ha sido grande y fuerte, su fin fué sublime; ha muerto de patriotismo, ¡mal glorioso y decorador que no alcanzó nunca más que á las grandes almas!

Hemos elegido esta hora de supremos dolores para dirigidos nuestros sentimientos mas amargos, nuestras esperanzas mas lisonjeras, y prolongar como un eco simpático y entusiasta, estos tres gritos de su muerte. Venecia: Roma: Francia: revelacion del porvenir, que se ha levantado potente de la tumba.

¡Si! El destino ciego os ha herido cruelmente, arrebatandoos antes de tiempo al obrero poderoso que añadia con sus esfuerzos nuevos cimientos al edificio, desde hoy indestructible, de la reorganizacion nacional. Algunos meses de vida mas, ¡cruel destino! y esta mano benedicta hubiera abierto á la Italia regenerada las puertas del Capitolio, admirado de volver á encontrar un pueblo.

Pero solo los cobardes se dejan abatir y huyen ante la tormenta; un principio es inmortal, y si el hombre es fragil, la obra subsiste imperecedera y el porvenir, se encarga de las promesas aseguradas.

No es, seguramente, sobre la fecunda tierra de Italia, donde fallaran inteligencias y voluntades para recoger y continuar el magnifico programa del conde de Cavour.

Sobre esa tierra afortunada habita el heroismo, y nosotros tenemos en nosotros, jóvenes italianos, una fé inquebrantable; sabemos, en efecto, que todos pensáis que el mas bello monumento que se pueda elevar á la gloria del gran ministro, es el de terminar su obra, practicar cada vez mas sus principios de orden, de inteligencia mutua, de abnegacion y la solidaridad cívica, que ha vulgarizado entre nosotros; en fin, probar al mundo que las naciones verdaderamente dignas de pertenecer, saben llegar á la independencia al través del martirio.

Italianos: continuad mostrando al universo, que os contempla y admira, las virtudes de los dos últimos años, y entonces las palabras de la agonía de Cavour: «todo se ha salvado», serán proféticas.

Que la memoria del gran hombre que acaba de morir os sirva en todos los actos de la vida política de enseñanza y emulacion; y si alguna vez voces hostiles y corruptoras sembrasen la discordia en vuestras filas, merced á ese miserable municipalismo; al cual vuestra lamentable historia ha hecho justicia pensad en Cavour y permaneced todos unidos en derredor de Victor Manuel. Que no se aparte del rey todo hombre que lleva en su corazón una chispa de patriotismo: este es solamente el camino que conduce á Venecia y no otro alguno. Hé aquí lo que nosotros, hijos del 89, queremos decir á nuestros hermanos de Italia, salidos ayer de la inmortal revolución que debe trasformar por sí el mundo, porque solo la justicia hace milagros. También les diremos nosotros como uno de nuestros hombres: «Mostraos revolucionarios, es decir, tranquilos antes de la lucha, con abnegacion y energia el dia del momento supremo; mostraos un pueblo, y la Italia no estará mas en peligro. Las naciones que quieren ser

grandes, deben, como los héroes, ser educadas en la escuela de la desgracia.»

—Van á levantarse en Génova dos estatuas á Cavour. La una en la sala de la Bolsa y la otra en la plaza ducal. En Turin se le rendirá el mismo homenaje. El municipio ha tomado la iniciativa para la creacion de una estatua, y una sociedad de negocios ha abierto una suscripcion con el mismo objeto.

—Le Temps ha abierto una suscripcion en sus columnas para erigir un monumento al conde de Cavour. La cantidad á que asciende su primera lista de suscripcion, es la de 640 francos.

—El nombramiento del baron Ricasoli, para la presidencia del Consejo de ministros del nuevo reino italiano, parece haber sido favorablemente acogido por el Gabinete ingles. El Morning-Post hace un gran elogio de este hombre de Estado digno de suceder al conde de Cavour, por su indomable valor, por su energia infatigable, por su ardiente patriotismo, bien quiera ó no reem-lazarle.

—Escriben de Turin el 9 á la Correspondencia Hayas:

«El ejército se organiza todos los dias. La Italia, tal como actualmente está constituida, se halla ya en situacion de sostener con éxito una guerra defensiva. La línea del Pó está tan bien guardada y fortificada, que el Austria, aun si el principio de no intervencion, no podia franquearla sin un peligro positivo. Si el ejército italiano continúa organizándose sobre este pie, puede encontrarse en un tiempo más ó menos lejano, pero antes de la primavera próxima, en aptitud de poder correr las eventualidades de una guerra agresiva; si la prudencia y moderacion del gobierno cediese á las exigencias de los que se intitulan hombres de acción; en caso de mal éxito, está arreglado el acuerdo con la Hungría, y la insurreccion del Véneto haria lo demás. Pero por el momento, la Italia debe pensar aun en la reorganizacion interior, y en hacerse reconocer por las Potencias de Europa.»

—Dicen de Atenas que se ha descubierto una conspiracion militar que tendia nada menos que á enviar al rey Othon á Baviera. Cuatro de aquellos oficiales, el comandante de artillería, un mayor de cazadores y dos tenientes, han sido presos, y otros varios han sido enviados á las provincias. Habia grande fermentacion en el ejército y en el pueblo.

Entre las personas del estado civil que han sido presas se cuenta el periodista Calamidas y Bulgaris, antiguo oficial al servicio de la Rusia, acusados de alta traicion. La policia ha sido puesta á las órdenes del gobernador militar, que es actualmente el general Lazaretto.

—Leemos en la «Presse»

«Los Borbones, ex-príncipes de Nápoles, no litubean en reconocer la jurisdiccion del nuevo Reino de Italia en las cuestiones de interés privado. Despachos de Roma anuncian que el conde de Trazi ha acudido á los tribunales contra el derecho de Garibaldi mandando secuestrar sus bienes. El conde pide su restitucion y ya ha obtenido una providencia favorable en el

tribunal de primera instancia. Se dice que la viuda de Fernando II piensa seguir el ejemplo del conde.»

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 18.

«La Correspondencia» dice que el cuerpo administrativo del ejército recientemente establecido en la isla de Cuba, se halla prestando ya sus servicios en la de Santo Domingo y que el personal que acompaña á la brigada expedicionaria, es el siguiente:—Comisario de guerra de primera clase, don Miguel

Manfredi, jefe administrativo de la brigada; mayor, don Apolinar Lezpona, comisario de guerra en Santiago de los Caballeros; oficial primero don Fernando Caminas pagador de la brigada; oficial segundo, don Francisco Javier Ruiz comisario de guerra en Semana; idem don Agustín Van-Banberghen, contralor del hospital y administrador de provisiones de este punto; idem don Eduardo Hernandez y Martin, contralor del de Azúa; y agregados, el oficial segundo don Luis Asensi y el tercero don Joaquin Aybar.

—Acaban de hacerse en el arsenal de la Carraca, sin buen resultado, pruebas de las planchas de blindaje construidas en Tolon para las corazas de los buques.

—Parece que el gobernador de Jamaica ha dirigido una esposicion á la reina Victoria, en la que le pide encarecidamente á nombre de los habitantes de la colonia Inglesa, que no consienta que España tome posesion de Santo Domingo.

—Por el ministerio de la guerra, se ha mandado que en lo sucesivo no se admitan en las cajas de quintos como sustitutos á los individuos licenciados del regimiento Fijo de Ceuta, al cual fueron destinados en virtud de sentencia de un consejo de guerra ó medida gubernativa, y que al objeto disponga el comandante general de Ceuta lo conveniente para que á los individuos de que se trata se les ponga como última nota en sus licencias absolutas la de que estas no servirán para los efectos del párrafo tercero del art. 139 de la ley de reemplazos vigente.

—Han sido nombrados para los cargos de representante y auxiliar, cerca de la seccion de ajustes que ha de constituirse en la intervencion general militar desde 1.º del próximo julio, el segundo comandante de infantería don José Garcia Porcel, jefe de la cuarta seccion en la direccion del arma, y el capitán de caballería don Mariano Fontcuberta y Perramon, habilitado de la misma.

—Parece que el ministerio de Hacienda se ha dirigido á los gobernadores con un interrogatorio que estos á su vez han pasado á aquellas personas que, por su posicion ó por especiales conocimientos, se consideran reputadas como idóneas para ilustrar la conciencia del gobierno sobre la crisis monetaria.

—Segun escriben de Egea de los Caballeros (Aragon), la cosecha del vino se ha perdido por completo en aquella villa y pueblos inmediatos á consecuencia de las grandes heladas que hubo últimamente. También la de granos será muy escasa en aquel pais por la falta de lluvias.

En el vuelco de la diligencia de aquel pueblo ocurrido en Tauste, de que ya dimos cuenta á los lectores, ademas de la muerte del sacerdote que iba, resultaron varias heridas por fracturas de brazos. De las diez y ocho personas que ocupaban el coche, tan solo salió ileso una señora; pero con tan mala suerte, que al llegar á Gallur y embarcarse en el canal de Aragon, cayó al agua y costó mucho trabajo salvarla.

—El 13 á la una de la tarde, bajo la presidencia del señor Martínez de la Rosa, se ha celebrado en la imprenta nacional la primera reunion de la junta nombrada para arbitrar los medios de rendir un tributo de cariñoso entusiasmo á don Adelardo Lopez de Ayala, autor de *El tanto por ciento*. Despues de una detenida discusion en que han tomado parte los señores Martínez de la Rosa, Campoamor, Príncipe Ayllon, Hartzembusch, Valera, Barbieri, Larra, Rosa Gonzalez y Madrazo (don Francisco de Paula), y en que se ha iniciado y aceptado la idea de hacer extensivo el homenaje de cariñoso entusiasmo á todos los autores dramáticos que se crean dignos de este honor, se ha acordado nombrar dos comisiones, una que forman los señores Martínez de la Rosa, Larra, Rosa Gonzalez y Hartzembusch puramente encargada en arbitrar los medios relativos al homenaje al señor Ayala, y otra compuesta de los señores Campoamor, Valera y Ayllon para proponer el modo de hacer extensiva la manifestacion á los demas poetas.

El pensamiento del obsequio, formulado por el señor Hartzembusch, consiste en una lujosísima edicion de *El tanto por ciento* con láminas y fotografías de las situaciones mas principales de la comedia. De esta edicion se tirarán solo 500 ejemplares que se venderán á gran precio.

Una notable coincidencia, se observó en los nombres de los buques que entraron el domingo en la ría de Bilbao. Un pailebot llamado *Garibaldi*, procedente de Bermeo, y un bergantín nominado *Napoleon*, de la Habana, atravesaron la barra á un tiempo. *Napoleon* y *Garibaldi* se hallan, pues, en aquel puerto.

—Dice la «Gaceta de los caminos de hierro» que los trabajos de la via férrea de Córdoba á Málaga, han recibido en pocos dias un gran impulso, ocupándose en ellos cerca de 2,000 hombres.

En el sitio anunciado de antemano, bastante mas allá de la lapa de lo reservado del Retiro, tuvo efecto el domingo por la tarde una prueba de la «Bateria-Iturrigana» nueva arma que merece ser estudiada por personas y corporaciones competentes; para poder fallar debidamente acerca de sus condiciones y efectos en el arte de la guerra. Nosotros oímos

za, deje de producir su efecto cuando sale de un corazón resuelto.

—Yo no sé si es un rapto, dijo madama de Jonsac; pero si sé que es una buena acción.

Las circunstancias dan nombre nuevo á las cosas.

Las madres tiernas están siempre predispuestas á amar á las niñas á quienes aman sus hijos. Madama de Jonsac recibió en brazos á Luisa confundiendo el llanto de esta con el suyo, y en esto consistieron todas las esplicaciones, porque no hay lenguaje tan expresivo como el de las lágrimas. Carlos de Jonsac estremó la delicadeza lo mas posible, como que no quiso bajar del asiento que ocupaba en la silla de posta.

El coche se puso á correr y no se detuvo hasta el fin de la calle Vaugirard en Paris, en frente de la casa patrimonial de madama de Jonsac.

Carlos abrazó á su madre saludó á Luisa sin decirle una palabra, y fué á alojarse en un cuarto amueblado cerca del Luxemburgo.

Durante el viaje Luisa no pronunció mas palabras que las necesarias para dar una respuesta á las alarmas y preguntas de madama de Jonsac.

—No hay que temer, señora; habeis hecho una buena acción. Estad segura de que M. Honorato Karla van no os perseguirá ni á vos ni á vuestro hijo. Lo juro por el cielo, y es cuanto puedo deciros.

El acento de que iban acompañadas las palabras de la joven acabaron por tranquilizar á madama de Jonsac; mas su hijo, que conocia en parte la misteriosa y equívoca existencia de M. Honorato, completó la obra de

Luisa con respecto á las alarmas maternales aunque sin entrar en ninguna confidencia relativa á las nocturnas escenas de la cabaña del castillo de las Tres Torres.

Si M. Honorato decia justamente Carlos para sí, se interesa en el honor de su familia; no tardará en escribirme ó escribir á mi madre puesto que conoce las señas de mi casa, y al cabo de cierto tiempo, si se obstina en su extraño silencio, volveré á escribirle para pedirle por última vez la mano de su hija.

Quince dias trascurrieron sin que llegase del castillo de las Tres Torres ninguna carta ni queja. La familia de Jonsac seguia en las mismas costumbres, el hijo no iba nunca á casa de su madre, para respetar la hospitalidad concedida á una muchacha, pero la madre iba cada dia á la habitacion de Carlos para responder en los mismos términos á las apasionadas preguntas de su hijo.

—Nunca dice una palabra, pasa el dia llorando y rezando, pero también me muestra su gratitud á fuerza de caricias, y me parece que se siente feliz, y que no echa de menos el castillo ni su familia.

—Todo puede esperarse del tiempo, que es el gran revelador, decia Barios.

Y los dias iban pasando sin traer revelacion alguna. Carlos no paseaba nunca de dia cerca de la habitacion de su madre, pero por la noche se disfrazaba á iba al horizonte de Paris á respirar el aire que respiraba su futura esposa. Complaciase en observar su ventana, y aunque la veia siempre cerrada, se contentaba con aquella sombra de felicidad.

Cierta noche, al pasar enfrente de una tienda iluminada por muchas luces de gas, obser-

vó en aquel fondo deslumbrador una singular catadura que reconoció al instante. Era la del supuesto guarda Antonio.

Acto continuo nuestro joven modificó su paso y dejando un espacio bastante largo entre Antonio y él, empezó á seguirle con la resolucion de no perderlo de vista.

El supuesto guarda penetró en los solitarios barrios situados en las cercanías de los «baluartes» del Monte Parnaso y se detuvo á la entrada de un patio que habia en una calle proyectada, donde á la sazón no habia mas que una casa.

Carlos dió gracias á la casualidad, ó por mejor decir, á la Providencia, que al parecer iba á levantar una parte del misterioso velo del castillo de las Tres Torres, y determinó aprovechar todos los incidentes que anunciaba el primer indicio.

Reservando sus confianzas para los resultados decisivos, Carlos no quiso divulgar á su madre lo que acababa de ocurrir y continuó su solitaria vida. Por espacio de muchas noches fué á emboscarse á la misma hora en la proyectada calle para alisbar á Antonio, pero inutilmente; porque el supuesto guarda no pareció nunca mas. La habitacion situada en el fondo del patio estaba al parecer desierta, como que de dia no se abría en ella ninguna ventana y de noche no brillaba ninguna luz.

Perpetróse á la sazón un crimen horrible que difundió la alarma en el barrio del Monte Parnaso; mas aunque los periódicos le publicaron refiriendo todos sus pormenores, al cabo de treinta años se ha hecho completamente en olvido.

En 30 de abril cerraba el plazo de una le-

tra, y un dependiente de comercio se presentó con una pesada alforja y una enorme cartera á la puerta de una casa aislada en el barrio del Monte Parnaso para cobrar una letra de quinientos francos. Abrióse la puerta al segundo campanillazo, y el dependiente de comercio atravesó el jardin, para entrar en la casa de donde no salió mas.

Tres dias despues la policia, conmovida por la desaparicion de un dependiente de comercio, tomó minuciosos informes sobre los pagos que debian verificarse en 30 de abril, y descubrió el teatro del crimen sin hallar el criminal.

Habiase cometido aquel horroroso asesinato en los siguientes términos: «Cierta sugeto alquiló con nombre supuesto aquella casita aislada estableciendo en ella un simulacro de «caja y de despacho; la letra de quinientos francos circuló como de costumbre, pero revestida de firmas falsas, y habiéndose prestado el dependiente al primer suscriptor, fué robado y asesinado.»

Al leer en los periódicos los pormenores del crimen Carlos de Jonsac acudió á la casita aislada, y la vió invadida por la policia. Qué revelacion mas espantosa para el noble joven! Ninguna duda le quedaba ya: el crimen partía del castillo de las Tres Torres, y el cómplice era el padre de Luisa, el hipócrita varón que pasaba los dias en la frugalidad, y las noches en la disipacion.

(Se continuará.)

al mismo inventor, viejo marino, que con-  
bió su arma para aplicarla en los abordajes,  
y que despues ha comprendido que puede  
servir todavia con mejor resultado en los com-  
bates terrestres. Su misma reserva no nos  
permite poder dar una idea sobre el meca-  
nismo de la bateria, que tiene la forma de  
una gran cañana, conida al cuerpo en la  
misma forma que esta, y sujeta ademas por  
dos correas á los hombros, presentando un  
frente de acero, con cuatro series de agu-  
jeros de quince ó mas cada una, que equiva-  
len á otras tantas bocas de armas de fuego;  
el grueso total era de tres dedos escasos,  
por lo cual los cartuchos han de ser suma-  
mente cortos, aun cuando no los hemos vis-  
to, ni tampoco el modo de colocarlos en sus  
vacíos respectivos, para disparar, se vale el  
señor Iturriga de un pequeño mañubrio que  
sobresale en el extremo izquierdo del arma.  
Hizo cuatro descargas, por series ó asana-  
das, á las voces de ¡Por la patria y su pros-  
peridad! ¡Por la reina y su esposo! ¡Por el  
ejército y la armada! ¡Por la prensa española!  
—sobre una estensa pared, á distancia como  
de sesenta pasos, y vimos despues muchas de  
las balas mas ó menos aplastadas. La bateria  
ofrece grandes ventajas por su calidad de ar-  
ma supletoria, que puede manejarse con to-  
da comodidad y disimulo; pero no podemos  
decir si satisface igualmente á todas las de-  
mas condiciones necesarias para emplearla  
provechosamente contra el enemigo, sin riesgo  
propio.

—Un hombre llamado Antonio José Ferre-  
ra, acusado de haber asesinado á José de la  
Cruz Pimenta, compareció dias pasados ante  
el Jurado de Arcadia (Portugal). El reb con-  
feso su crimen, y sin embargo, el Jurado le  
absolvió. Esta decision, dice un periódico de  
Coimbra, llenó de horror á todos los circuns-  
tantes.

—Este Jurado podrá no parecer muy bueno á  
los que tengan que fiar su seguridad individual  
al amparo de la ley; pero en cambio, los cri-  
minales deben encontrarlo excelente.

—Noticias monetarias.—Ahora que estamos  
en crisis, nos parece oportuno publicar las si-  
guientes, tomadas de un manuscrito:

«Desde el año de 1690 al de 1822, se acu-  
ñaron en oro sesenta millones, doscientos tre-  
ta y ocho mil pesos fuertes. En plata, mil  
trececientos ochenta millones, doscientos cin-  
cuenta y cinco mil setecientos sesenta y seis  
pesos fuertes, que forman un total de mil seis-  
cientos cuarenta millones cuatrocientos noventa  
y tres mil seiscientos sesenta y cuatro pes-  
os fuertes, ó sean treinta y dos mil ochocien-  
tos nueve millones ochocientos sesenta y cin-  
co mil cuatrocientos ochenta reales vellon, es-  
traidos de Mexico, alto y bajo Perú, Nueva  
Granada y Chile.

Desde 1492 hasta la emancipacion de estos  
Estados se estrajo un total de cinco mil tres-  
cientos cincuenta millones trescientos cincuen-  
ta mil pesos fuertes, ó sean reales vellon la  
enorme suma de ciento siete mil siete millones  
sin contar lo mucho que entró de contraban-  
do ya en barras, ya acuñado por los diferen-  
tes puertos de nuestra peninsula. Y pregunta-  
mos ahora: ¿Qué se ha hecho de ese rio me-  
talúrgico que trajeron nuestras naves desde  
la conquista?... ¿Dónde se hallan escondi-  
dos tantos bustos de los Fernando, Isabels,  
Félices y Carlos?... ¿Se los llevaron para  
nunca mas volver!...

—El jóven escritor D. Juan Alonso y Eguilaz  
está terminando un importante trabajo literario  
acerca de la historia universal antigua que lle-  
va por título *El mundo hasta Jesucristo*.

Debiendo ver pronto la luz pública, nos re-  
servamos para entonces el emitir sobre ella  
nuestro juicio felicitandonos entretanto de que  
haya en nuestra patria jóvenes que se dedi-  
quen con afán á los estudios serios.

—Resulta de los datos remitidos por todos  
los tenientes de alcalde de Madrid, que en los  
meses de enero, febrero y marzo últimos, se  
han impuesto 15,102 rs. de multa á varios su-  
getos, por blasfemias, desobediencia á la au-  
toridad, escándalos atrepellos, malos trata-  
mientos, faltas de policía urbana, de peso en  
el pan, carbon, leche adulterada y otros es-  
cesos.

—Mithridates, que contaba bajo su dominio  
veinte pueblos diferentes, los arengaba á ca-  
da uno en su idioma, y conocia por su nombre  
á todos los soldados de su guardia.

Julio César podia leer, escribir, diclar y dar  
audiencia al mismo tiempo. Se espresaba fá-  
cilmente en siete idiomas, y entendia otros  
mas.

Appio Claudio se alababa de que podia sa-  
ludar por su nombre á todos los habitantes  
de la gran ciudad de Roma.

El sabio Justo Lipsio sabia de memoria toda  
la historia de Tácito, y se comprometia á re-

latar palabra por palabra los pasages de este  
historiador que quisiesen designarle.

Se han visto personas que dictaban cartas  
á cinco ó seis escribientes á un tiempo y en  
cinco ó seis idiomas diferentes, sin equivo-  
carse.

El célebre Muret, que aprendió el griego  
y el latin sin necesidad de maestro, y que ad-  
quirió tanto renombre en el siglo XVI, refie-  
re en una de sus obras que dió un dia á un  
jóven de Corcega una gran multitud de pala-  
bras griegas, latinas y barbaras, todas sin re-  
lacion unas con otras y la mayor parte inin-  
teligibles. Cuando estuvo cansado de diclar,  
el corso las recitó sin titubear cada una por  
su orden y las repitió despues comenzando por  
la última y acabando por la primera.

—El viernes último, segun carta que nos es-  
criben de Daroca, hubo una terrible tronada  
en todos aquellos contornos cayendo durante  
todo el dia gran cantidad de agua y granizo:  
el Giloca se desbordó e inundó parte de la ve-  
ga; en la mina llegó el agua á la altura de  
vara y media; si bien hay que lamentar la  
pérdida de muchas cosechas, no han ocurrido  
desgracias personales: en Villafeliche y otros  
pueblos, tambien se han sufrido daños de  
consideracion.

—Segun escriben de Villanueva y Geltrú,  
circulan por aquella villa gran número de pe-  
setas falsas que llevan la acuñacion del pre-  
sente año, siendo muy fácil distinguir las por  
las señas siguientes: Los claros entre las pa-  
labras de la leyenda apenas son marcados, y  
esta parece una sola palabra. Las letras «por  
la gracia» son mas gruesas y peor formadas  
que las demas; la corona del escudo está po-  
co marcada; sus perlas son mas pequeñas y  
están separadas de los aros que figuran sos-  
tenerlas; y sobre todo, sucede que se ponen  
amarillas frolandolas con alguna fuerza.

—La direccion de la compañía de seguros  
marítimos «La Naviera» acaba de remitir des-  
de Barcelona al señor Brian, comandante del  
falucho guarda-costas «Lince» un precioso re-  
lój de oro con la cadena del mismo metal, en  
prueba de reconocimiento por los servicios que  
aquel oficial tuvo ocasion de prestar el 14 de  
Abril último en este puerto á un bergantin  
cargado de algodón, que habia empezado á  
incendiarse; El relój tiene una dedicatoria, ó  
inscripcion conmemorativa sobre este suceso.

—Segun los antecedentes que aparecen en la  
Aduana de Moguer, han sido estraidos por  
aquel puerto en el mes de Mayo último, 39,  
432 arrobas de vino, que hacen 1,409 botas;  
de vinagre 410 arrobas, y de aguardiente 150  
arrobas. Los puntos para donde han sido des-  
pachados, lo fueron Cádiz, Sanlúcar de Bar-  
rameda, San Fernando, Algeciras y la ma-  
yor parte para el Puerto de Santa Maria.

—Se ha dado principio á la colocacion de los  
puentes de hierro en el ferro-carril de Mont-  
blanch á Reus. Se han levantado ya algunos  
de los provisionales y se ha interrumpido la  
circulacion de carruajes por la línea.

—Los archivos de Simancas, dice un perió-  
dico extranjero parecen presentarse mas y mas  
ricos cada dia, como mina de descubrimientos  
y noticias históricas. El *Narodni Litz*, perió-  
dico que se publica en idioma chech en Pra-  
ga, contiene un informe del profesor Gindely,  
sábido bohemio, que ahora se halla en Siman-  
cas haciendo investigaciones entre los docu-  
mentos relativos á Wallenstein, duque de  
Friedlandia; y de este informe resulta que el  
profesor Gindely ha encontrado noticias im-  
portantísimas. Otro periódico, el *Fraser's  
Magazine* trae tambien una preciosa muestra  
de los tesoros que encierra Simancas. Este es el  
fruto de las investigaciones del célebre histo-  
riador Mr. Froude, que ya ha dado á luz  
trabajos tan notables sobre la historia de En-  
rique VIII de Inglaterra. Mr. Froude dice  
con razon, que en la época á que se refiere,  
la de Felipe II, toda la historia contemporá-  
nea se encerraba en los despachos de los em-  
bajadores, y entre estos embajadores los mas  
astutos, audaces y entendidos eran los espa-  
ñoles.

Idem 19.  
Dica el Pueblo, no sabemos con que funda-  
mento, que anteanoche se aseguraba que ha-  
bian perecido cinco soldados de los empleados  
en las obras del ferro-carril del Norte al dar  
un barrenos cerca de Torrelodones.

—Parece definitivamente acordada para el  
dia 24 la inauguracion del ferro-carril de Má-  
drid al Escorial. El 15 se hizo ya una prue-  
ba, á que asistieron varias personas distingui-  
das, sin que ocurriera novedad en el trayecto.

—El señor Ruiz Pons ha solicitado la inhibi-  
cion del juzgado ordinario y la escarcela-  
cion.

—El autor anónimo de los artículos que han  
aparecido en el *Contemporáneo* censurando la  
comedia del Sr. Ayala ha dicho que no tiene

inconveniente en dar su nombre si se juzga  
necesario. Mucho celebrariamos que le diera,  
para que dichos artículos no se atribuyeran  
con intenciones poco hidalgas á escritores  
que teniendo por costumbre firmar siempre  
sus escritos, cometerian una deslealtad ocul-  
tando su nombre al fulminar una acerba cen-  
sura.

—El gobierno de S. M., al que las oposicio-  
nes quisieran lanzar á una nueva guerra con  
Marruecos, no puede, en nuestro concepto,  
empeñarse en ella, mientras que no varíe el  
estado de la cuestion. Hoy se está dentro de las  
condiciones del último tratado, si se exceptúa  
la entrega del dinero en el estipulado. España  
tiene en prenda la ciudad de Tetuan, y jamas  
la abandonará mientras no se vea completa-  
mente satisfecha.

Se ha pensado en ceder á Tetuan en cambio  
de otra prenda mayor y de menos costosa con-  
servacion para España; y esto, entiéndase  
bien, no ha sido rechazado por los marroquies.  
Nada, pues, autoriza por el momento á rom-  
per las hostilidades; pero tampoco ha de creerse  
que, aunque no fijado, no tenga un límite  
la tolerancia del gobierno español. Este límite  
será cuando se convenza de que hay mala fe  
en los marroquies; entonces su accion sera ra-  
pida é instantánea, porque se encuentra pre-  
parado para todo; pero entretanto, debe sacrifi-  
car hasta su amor propio como negociador;  
debe hacerse insensible á los ataques de las  
oposiciones, antes que emprender, como no sea  
por una cuestion de honor ó de dignidad na-  
cional, una nueva guerra que cause víctimas  
en el interior, y nos despoje de la fuerza que  
los sacrificios que siempre impone una guerra,  
nos arrebatarian para conservar el préstamo  
que hemos adquirido entre los estranos.

**PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.**

Madrid, viernes, 21 de junio.

Se ha desmentido la noticia de que debian  
pasar á Santander ocho buques de nuestra es-  
cuadra durante la permanencia de S. M.

En el sorteo de la Lotería moderna celebra-  
do hoy han caido en Barcelona tres premios de  
á quinientos duros á los números 19, 190,  
18,780 y 26,506.

Bolsin: consolidados, 50-60; dif. 43-80.

Madrid, viernes, 21 de junio.

La Gaceta publica el decreto por el que se  
rebajan los derechos de importacion sobre los  
algodones, fijando como plazo para que rija  
esta rebaja desde 15 de setiembre hasta 15 de  
enero próximo.

Han partido ya para Inglaterra sus altezas  
reales los duques de Montpensier, quienes es-  
tarán de regreso en setiembre.

Bolsin: consolidados, 50-70; diferida, 44.

Paris, viernes, 21 de junio.

el Turin.—La «Opinione» anuncia que se  
ha recibido ya la nota reconociendo el reino  
de Italia y que no se publicará hasta despues  
que se haya entregado la respuesta el em-  
perador.

Ayer empezó la discusion del proyecto de  
ley de armamentos de Garibaldi con un vio-  
lento discurso de Petruccelli contra la ocupa-  
cion francesa de Roma. El orador fué llama-  
do al orden.

**Palma.**

**CRONICA RELIGIOSA.**

Santo del dia de mañana.

SAN PROSPERO, OBISPO Y DOCTOR

SAN ELOY, OBISPO.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.**

Saló el sol á las... 4 hs. 33 ms.  
Pónese... á las... 7 » 32 »  
Hora en que debe señalar el reloj al medio dia  
verdadero.  
Las 12 hs. 2 ms. 1 s.

**AVISOS OFICIALES.**

**CAPITANIA GENERAL**

DE LAS ISLAS BALEARES.

El señor Gobernador civil de la provincia  
de Valladolid, con fecha 14 del actual comu-

nica al Esmo. señor Capitan general de este  
distrito lo siguiente.

«Esmo señor.—En la Gaceta de 21 de ma-  
yo y en los boletines oficiales de las provin-  
cias se ha publicado una circular de esta di-  
putacion, llamado á todos los que se crean con  
derecho á participar del producto de los do-  
nativos hechos en favor de los sargentos, cab-  
os y soldados, hijos de la de Valladolid que  
sirvieron en la guerra con Marruecos.—Mu-  
chos de ellos han acudido ya por medio de so-  
licitud arreglada al modelo inserto á continua-  
cion de la citada circular; pero persuadida la  
diputacion de que no es el número de los que  
en su concepto ha de haber, debido tal vez á  
la falta de conocimiento del aviso á pesar de  
la orden que á mayor abundamiento se comu-  
nicó á todos los alcaldes para que lo hicieran  
saber á los padres ó parientes de los intere-  
sados ha creido conveniente dirigirse á V. E.,  
como la verifiqué en su nombre, rogandole se  
sirva mandar que se comuniquen el citado  
aviso en los cuerpos que se encuentren en el  
distrito de su mando, á fin de evitar que por  
falta de conocimiento, se prive á alguno ó al-  
gunos de la justa y ligera recompensa que  
podiera corresponderles.—Debo por último  
indicar á V. E. que el término para hacer  
las solicitudes, se ha ampliado hasta el dia 15  
de julio próximo.

Lo que de orden de S. E. se publica en los  
boletines y periódicos de la provincia para co-  
nocimiento de los que pueden encontrarse en  
aquel caso.—Palma 22 de junio de 1861.—  
El coronel jefe de E. M.—Juan de Dios Sé-  
villa.

**EMBARCACIONES FONDEADAS.**

Diá 22.

De Argel en 2 dias laud San José, de 40 tonela-  
das, pat. Bernardo Palmer, con 6 mar., un pasa-  
gero, buyes y carneros.

De Benicarló en 3 dias idem San Antonio, de 25  
ton., pat. Manuel Perez, con 4 mar., un pa-  
sajero y efectos.

De Argel en 25 horas vapor Barcelones, de 46  
toneladas, cap. don Cayetano Oliver, con 17 mar-  
neros, 17 pas. y carneros.

De Cullera en 5 dias laud San José, de 36 tonela-  
das, pat. Francisco Mateu, con 6 mar., azúcar y  
efectos.

De Tortosa en 5 dias idem San Antonio, de 24  
toneladas, pat. José Armengol, con 4 mar., un pa-  
sajero, aceite y efectos.

De Arens en 4 dias idem Leonor, de 26 ton.,  
pat. Benito Mas, con 5 marineros, 2 pasajeros,  
obra de barro y efectos.

De Ibiza en un dia idem Segunda Pamela, de  
41 ton., pat. Bartolomé Felany, con 4 mar., trigo  
y efectos.

**IDEM DESPACHADAS.**

Diá 22.

Para Tortosa laud Carolina, de 19 ton., patron  
Joaquin Colomines, con 5 mar., 2 pas. y efectos.

Para Malaga idem Virgen Maria de 63 ton., pa-  
tron Bartolomé Rubio, con 8 marineros y varios  
efectos.

Para Tortosa idem Virgen del Pilar de 27 tone-  
ladas, pat. Juan Llopis, con 5 mar., y efectos.

Para Argel idem San Antonio, de 22 toneladas,  
pat. Guillermo Berga, con 7 mar., un pas. y vino  
y efectos.

Por todo lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

**Gran café del Universo,**

calle de las Monjas de la Misericordia.

La sociedad de jóvenes aficionados que fun-  
cionan en dicho establecimiento, deseando dar  
una prueba de aprecio á sus favorecedores, y  
sin pretensiones de ninguna especie, han dis-  
puesto para la noche de hoy lunes 24 la funci-  
on siguiente:

El drama en dos actos

AMOR DE MADRE.

En el que desempeñará el papel de Arturo un  
niño de trece años.

Dando fin con la tan aplaudida comedia en un  
acto titulada

EL ARTE POR EL EMPLEO.

A las 8 y 1/2.

NOTA. Se disponen para la próxima sema-  
na los dramas nuevos UNA BROMA DE QUE-  
VEDO y LANUZA.

**EL TANTO POR CIENTO.**

Se han recibido ejemplares de este drama  
en la imprenta de Gelabert Pas d' en Quint.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## BAZAR DE MUEBLES.

En la tienda nueva, número 33, delante de San Nicolás, se acaba de completar un hermoso y variado surtido de muebles de toda clase y sólida construcción, los que se venden con toda la equidad posible.

## BUJIAS ESTEÁRICAS.

superior calidad.

Las hay de 4, 5, 6 y 8 en libras. Se recomienda su clase por ser de las mejores entre las nacionales y extranjeras. Tienda de Villalonga, plaza de las Copiñas, bajo el despacho de los vapores Jaime I y II.

## BANCO DE ECONOMÍAS.

DEPÓSITO DE FONDOS CON INTERES. CAJA DE AHORROS Y FORMACION DE CAPITAL.

domiciliada en Madrid, calle del Desengaño, núm. 27.

Sus Estatutos fueron sometidos al gobierno de S. M. y registrados con la escritura social en el gobierno civil de la provincia, previo informe del tribunal de comercio de esta plaza.

### JUNTA DE INSECCION

Escom. Sr. MARQUES DE CASTELLANOS, senador del reino, presidente.

Sr. D. Joaquín Huete y Allier, brigadier de caballería, vice-presidente.

Escom. Sr. D. Tomas Lignés y Bardaji, director de política en el ministerio de Estado.

Sr. D. Miguel Jimenez Espejo, propietario y del comercio.

Sr. D. José Antonio de Rute, capitalista.

Sr. D. Luis Priego Valdés, propietario y doctor en jurisprudencia.

Director general: D. Diego Montaut y Dutris, abogado del ilustre colegio de Madrid.

Administrador general: D. Cayetano Ruiz de Abumada, del comercio.

Cajero central: D. Enrique Alonso Marban, tesorero de provincia.

## MEDIO MILLON DE RVN. EN TITULOS DEL ESTADO.

DEPOSITADOS EN EL BANCO DE ESPAÑA. Amplia disponibilidad: inquebrantable garantía: acumulación mensual de intereses y consiguiente elevación de utilidades: cartas de aviso todos los meses a los señores imponentes, participándoles el importe de los beneficios conseguidos: no se exigen ninguna clase de documentos para el ingreso. Franca satisfacción a todos los socios de la exactitud con que se llevan sus cuentas: facultad para examinarlas a su voluntad: no se piden promesas de entregas periódicas: tampoco existen obligaciones de molestas formas para retirar los fondos: basta la demanda de los interesados. No se conocen las caducidades, ni se perjudican las imposiciones por fallecimiento de los suscritores: heredados sus sucesores. No se exige, pues, la menor incomodidad.

Los capitales se invierten en valores garantizados por el Estado ó por una Sociedad compuesta de propietarios, capitalistas, negociantes, labradores, fabricantes y otras profesiones, con el título de Unión Industrial. Nunca se colocan los fondos sin acuerdo del individuo de turno de una Junta que nombran los asociados. Estos son pues, sus propios administradores por medio de los individuos que ellos mismos elijan, quienes guardan dos llaves de la Caja: además la Gerencia ha constituido voluntariamente la fianza expresada.

Tales son, pues, las bases principales de la empresa que se anuncia, y que se ha propuesto indispensable al bello sexo.

En la tienda del Aguila dorada, debajo de los vapores-correos, plaza de las Copiñas, se ha recibido un gran surtido de aderezos completos de señora, consistentes en cuellos, vueltas de mango, lazos de pecho y ceñidores, todo de charol con estrechitas de oro. Se recomienda el examen de estos artículos aunque no se compren. Precios módicos.

## ARTICULOS

DE UTILIDAD Y ADORNO.

## PLAZA DE CORT, NÚM. 38.

En este nuevo establecimiento se hallan de venta los efectos siguientes: Papel de multitud de clases y tamaños: sobres para cartas: tinta de varios colores, en botellas grandes y pequeñas: oblates: lacre: amarilla: sellos: plumas de ave cortadas y sin cortar, de las llamadas de bec, y de metálicas de los autores mas conocidos, cortadas para diferentes caracteres: portaplumas y cuchillos de madera, hueso, marfil, nacar, etc; perdigoneros: guardanotes: calendarios perpetuos: guardasellos: enjuga-plumas: prensa-papeles: pupitres: carteras con cerradura y sin ella: escribanías: tinteros: corta-plumas: raspadores: goma galvanizada: botellitas de grasil: y en una palabra, todo cuanto pertenece al ramo de escritorio.

Igualmente se hallarán cartapacios y muestras para aprender a escribir de todos los números: falsillas, y otra multitud de artículos de escuela.

Tambien hay cajas de compases y cajas de colores y todo lo concerniente al dibujo.

Por último hay un surtido completo de perfumeria de las mejores fábricas nacionales y de la conocida sociedad higiénica: potes de porcelana para pomadas: botellitas fantasía para tocador: juegos de aseo; y juegos de café de gran efecto y variados dibujos.

Todo de mucho gusto y á precios sumamente módicos.

## LA PUDA DE MONSERRAT.

Este establecimiento de baños termales queda abierto desde el 3 de junio.

Sus aguas sulfuro-carbónico-azoadas, superiores a la mayor parte de su clase, son eficaces remedio en las enfermedades crónicas de la piel, ya simples, ya complicadas con los vicios escrofuloso, reumático, sifilitico, etc.; en las enfermedades del pecho crónicas tambien algunas de ellas que ya muy adelantadas se han curado completamente.

Cúranse igualmente con el uso de estas aguas y sus baños, las afecciones que proceden de retrocesos de los vicios arriba indicados; así como algunas enfermedades, del estómago, intestinos, y vias urinarias.

Las aguas de La Puda sino curan las afecciones sifiliticas antiguas, son la piedra de toque mas segura para descubrir cuando se mantienen en estado latente u oculto, al paso que manifiestas, contribuyen dichas aguas a su curacion de una manera muy energética.

Son muy indicadas en las enfermedades propias del sexo, escitan, facilitan y regularizan el periodo catamential, entonan los organos de la generacion cuya debilidad natural ó adquirida tantas veces se opone en la mujer a la concepcion, ó determina abortos, cuya disposicion habitual dichas aguas corrigen.

Son muy útiles como reconstituyentes en las debilidades de la constitucion; en las convalecencias ponosas de las grandes enfermedades; en los temperamentos débiles, fríos, obesos, linfáticos; en las disposiciones leucorricas, escrofulicas, artísticas; así como en las clorosis y anémicas.

El aparato pulverizador de los líquidos, inventado recientemente en Francia para aplicarlo por la inspiracion a los enfermos de las vias respiratorias, se plantó en la temporada última en dicho establecimiento, por cuyo medio se obtuvieron curas portentosas. En vista de tan buenos resultados, y á fin de proporcionar a los enfermos perfeccionado este poderoso medio de curacion, se ha mandado construir una maquina de mayor potencia, con las modificaciones que la experiencia ha dictado, y se ha colocado en un gabinete lujosamente construido y con las condiciones que la ciencia exige para el objeto á que está destinado.

Tres grandes piscinas se han construido, una general y dos individuales, para tomar baños de agua andaluz corriente al salir del manantial.

Finalmente, el Médico-Director y los propietarios de aquel establecimiento, no perdonan sacrificio alguno, por costoso que sea, para proporcionar á los enfermos, todas las comodidades y nuevos medios de curacion que la ciencia inventa, á fin de colocar al establecimiento de La Puda en el lugar que le corresponde por la superioridad de sus aguas medicinales.

La fonda seguirá como en la temporada última, la comida se servirá en mesa redonda á diferentes horas, en las habitaciones y á la carta, á por lista en comedor separado.

En los puntos de expedicion de aquellas aguas minerales entregarán gratis prospectos en que constarán todas las instrucciones necesarias.

En su depósito central de Barcelona, Rambla, esquina á la Puerta ferrisa; botica de Monserrat, se despachan los asientos del omnibus del establecimiento, que sale de la estacion de Magtorell para La Puda a la llegada del tren de las ocho de la mañana, y de la de las tres de la tarde.

En Palma se halla el depósito calle de las Capuchinas, núm. 36, tienda, y se expenden botellas á 19 cuartos cada una devolviendo el casco.

## POMADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicacion lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por mas que su descomposicion haya quedado amortiguada.

Unico depósito, en esta ciudad, en la pajareria de Casanovas, plaza de las Copiñas, núm. 40.

Precio: 12 reales frascos de 1/2 onza.

## Imprenta y libreria de Pedro José Gelabert,

PAS D'EN QUINT.

Se suscribe á las

## NOVELAS ILUSTRADAS.

## MADRID RIENDO Y MADRID LLORANDO.

NOVELA DE COSTUMBRES

ESCRITA POR

D. Rafael del Castillo.

PROSPECTO.

Para personas que no conocen el nombre de D. Rafael del Castillo.

Sus novelas, escritas con elegancia esmerada y correcto que halaga y seduce á la par, le han creado en poco tiempo una reputacion envidiable.

La Dama del Rey y el Palacio por dentro, que en la actualidad publica, son claros testimonios de lo que decimos.

Nosotros no somos aficionados á los prospectos ampulosos llenos de elogios á los autores y á los editores.

Por lo tanto, el autor por su parte se propone escribir unos cuadros de costumbres, en que sus personajes estén delineados con tan vivos colores, que todas las inteligencias puedan reconocerlos.

En cuanto á la edicion, no omitiremos gasto alguno para llevar cumplidamente las exigencias del público.

Buen papel, tipos esmerados y láminas abiertas en madera por los mejores artistas, es lo que, unido á la belleza del asunto de la obra, encontrarán nuestros lectores en Madrid riendo y Madrid llorando.

Esta preciosa novela se publicará por entregas de diez y seis páginas repartíendose semanalmente dos ó tres, segun sea la voluntad del suscriptor.

A cada tres entregas acompañará una magnífica lámina abierta en madera, regalándose con cada entrega 12 una portada hecha á cromé.

El precio de cada entrega, tanto en MADRID como en PROVINCIAS, será el de UN REAL.

La primera entrega se halla de manifiesto en esta imprenta.

PALMA.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.